



Año **XVI** - Número **783** | 7 de **JUNIO** de 2023

NOTICIAS MARISTAS

MARISTAS DE CHAMPAGNAT | CASA GENERAL | ROMA | WWW.CHAMPAGNAT.ORG

CHAMPAGNAT, OÍDOS ATENTOS, CORAZÓN AUDAZ.

FIESTA DE SAN MARCELINO CHAMPAGNAT

Hermanos y laicos de todas las partes del mundo han celebrado en estos días la fiesta del Fundador del Instituto Marista, San Marcelino Champagnat, que falleció el 6 de junio de 1840. También en la Casa General, hermanos y laicos se han reunido para la celebración, el martes a las 6:00 PM.

En la ceremonia estuvieron presentes religiosos de las cuatro Ramas de la Familia Marista, los hermanos de la comunidad de San Leone Magno, los hermanos del programa de formación permanente Gier, los participantes del Programa de Formación para la Comunidades Internacionales e Interculturales, los hermanos de las comunidades de la Casa general, el Consejo general, y los laicos de la Casa general, acompañados por algunos familiares.



La celebración eucarística estuvo presidida por el Superior de los Padres Maristas, el P. John Larsen, y concelebrada

por los capellanes de la Administración General, los padres Ricardo Morales y Luis Alfredo Serna Gómez. Refiriéndose



administración general

- El viernes 2 y sábado 3 de junio se reunieron en Nemi los Consejos generales de las cuatro Ramas Maristas. Esta semana, el Consejo general reunido en sesión plenaria, dedica unos días para compartir sobre las visitas que se realizaron a algunas Unidades Administrativas en los meses pasados. Dedicó también un espacio para estudiar el borrador del Documento actualizado "Misión Educativa Marista".
- El martes se ha celebrado en la Casa general la fiesta del Padre Champagnat, con la presencia de las cuatro Ramas Maristas, hermanos de la comunidad de San Leone Magno, hermanos del Grupo Gier, participantes del programa de formación para comunidades internacionales e interculturales, los laicos de la Casa general, con algunos de sus familiares, y las comunidades de la Casa general y del Consejo general.
- Desde el miércoles hasta el próximo domingo, los directores del Secretariado de Solidaridad visitan las dos comunidades

maristas de Hungría.

- El H. Goyo, asistente del Economato general y Gestor de proyectos del Plan Estratégico de la Administración general, estuvo la semana pasada en Madagascar y esta semana está en Mozambique, acompañando los proyectos de sustentabilidad de la misión y vida maristas.
- El miércoles, la Comisión Internacional de Misión realizó un encuentro vía Zoom. Estuvieron presentes los hermanos Luis Carlos, Ben, Jorge, Goyo y los miembros de la Comisión.
- El jueves, el equipo de la Red Global Marista de Escuelas promueve el webinar "Construir el Pacto mundial en la Escuela Marista". Junto con el equipo de la Red y Secretariado de Educación y Misión, participan los hermanos Ernesto Sánchez, Luis Carlos Gutiérrez y Ben Consigli.
- El Consejo general del Consejo de Asuntos Económicos (CAE) se reunirá el viernes en la Casa general. Estarán los hermanos Jorge, Ben y Goyo, y Flavia.



iglesia y al mundo. Es un regalo que nos da vida, y que estamos invitados a mantenerlo vivo y a compartirlo”. El H. Ernesto recordó a los Maristas de Champagnat el mensaje que dio con ocasión de la fiesta de San Marcelino, donde menciona que “somos parte de una historia institucional sorprendente. Historia que se inició con un joven sacerdote, de 27 años, que fue capaz de leer los signos de los tiempos, de percibir las intuiciones del Espíritu y de ir adelante respondiendo con creatividad”.

Al concluir la celebración, toda la familia marista compartió juntos una cena fraterna para celebrar el don de la vida de San Marcelino Champagnat.

[Fotos en Facebook](#)
[Live de la Celebración en la Casa General – YouTube](#)

a Champagnat, el P. John destacó que Marcelino tenía una relación especial con María, la “Mujer llena de Espíritu, de amor”, y quería que los Maristas compartieran el carisma de María, la “vocación de María”.

En su intervención, el H. Ernesto Sánchez, Superior General, agradeció a todos los hermanos y laicos Maristas por su presencia y colaboración. Refiriéndose al carisma de Champagnat mencionó que “Marcelino es un regalo del espíritu. Un regalo a la

TRABAJOS PARA LA 4 FASE DEL FÓRUM INTERNACIONAL SOBRE LA VOCACIÓN MARISTA LAICAL

Convocado por el Secretariado de Laicos del Instituto, el 1 de junio tuvo lugar el primer encuentro (virtual) de las 24 personas que continuarán el proceso de reflexión del Fórum Internacional sobre la Vocación Marista Laical, en su fase 4.

Todas y todos ellos participaron en la fase presencial que se celebró en Roma el pasado noviembre de 2022, y han sido propuestos por el Consejo General para el trabajo de esta fase 4, con algunos encuentros presenciales y otros virtuales. Este grupo de laicos y laicas, más varios hermanos, de todas las regiones del Instituto, irán abordando algunos los temas que surgieron en el mensaje “Ruah: soplos del Espíritu para el laicado marista”, que se irán traduciendo en propuestas concretas y en respuestas a algunos de los interrogantes que surgieron en el Fórum presencial de Roma.

Su trabajo consistirá en desarrollar una estrategia para llegar al Fórum virtual de noviembre de 2024 (fase 5) y realizar una propuesta concreta y consensuada que se entregará al Consejo General y al XIII Capítulo General de 2025.

La dinámica de trabajo que seguirá este grupo de trabajo supondrá conformarse como un único equipo, trabajando en



dos áreas de reflexión: la primera sobre identidad, formación y vinculación, y la segunda, sobre estructuras jurídicas. De manera operativa trabajarán en cinco grupos. Existirá también una plataforma digital colaborativa en la que también podrán hacer sus aportaciones y sugerencias cada una de las personas que fueron delegadas por sus Unidades Administrativas para el Fórum presencial del año pasado.

El próximo encuentro se celebrará de manera presencial en la Casa General de Roma entre los días 6 y 12 de julio de 2023.

MÉXICO OCCIDENTAL

VOCACIONES MARISTAS EN HAITÍ

El Sector Marista de Haití (Provincia México Occidental) es una misión joven, llena de pasión por la vida y fecunda de vocación. Este año, 4 novicios harán su primera profesión el 4 de junio en Cayes (Winshell Chéry, Judener Francique, Robenson Marescot y Widnel François); 3 hermanos con votos temporales renovarán sus votos el 15 y 22 de Julio, en Jérémie. Y el 15 de agosto, el H. Dukens Médor celebrará sus votos perpetuos en Cayes. El H. Jean Mance Louis-Jeune, superior del Sector de Haití recibirá la renovación de los votos temporales, las primeras profesiones y los votos perpetuos de los hermanos de Haití, en representación del Provincial, el H. Luis Enrique Rodríguez Santana. En Haití hay 3 casas de formación en donde trabajan 10 hermanos formadores:

- Jérémie (Postulantado): Hermanos Junel Pierre, Dimmy Frédéric y Rafael Salvador Álvarez Santana
- Aux Cayes (Noviciado): Hermanos Antonio Cavazos Bueno, Wilguins François y Dukens Médor



- Port-Au-Prince (Post-noviciado): Hermanos Jean Mance Louis-Jeune y Elías Pérez Pérez- Gustavo Martín Cerda y Mayliko Livette.

Actualmente, el Sector cuenta con 23 hermanos jóvenes con votos temporales: 20 en el escolasticado (4 en Jérémie y 16 en Port-Au-Prince) y 3 hermanos en el trabajo misionero (1 en Dame-Marie, 1 en el noviciado y otro en el postulante). Hay también 6 postulantes que están en el segundo año de formación, y 8 novicios: 4 en el primer año y 4 en el segundo año, que harán su primera profesión el 4 de junio.

GHANA

Gracias a la construcción de una sala polivalente en la Marist Preparatory - Junior High School de Sabin-Akrofrom, unos 1.750 alumnos de primaria, secundaria y bachillerato podrán realizar diversas actividades extraescolares. El edificio, recién terminado, tendrá un impacto positivo y significativo en toda la población, contribuyendo al desarrollo cultural de la comunidad de la zona. El proyecto contó con el apoyo de FMSI.

NORANDINA

Aproximadamente 100 jóvenes, Hermanos y laicos Maristas de Colombia, Venezuela y Ecuador se reunieron virtualmente el 5 de mayo, con ocasión de las vísperas de la fiesta de Marcelino Champagnat, para reflexionar sobre la Red Internacional de la Pastoral Juvenil Marista (PJM) y definir juntos el caminar de la red.



noticias en breve

L'HERMITAGE

40 AÑOS DE EKUMENE, OBRA SOCIAL MARISTA EN BARCELONA

Poniendo en valor la obra del padre Domingo Solà y el carisma de Marcelino Champagnat. Así es como se vivió el viernes 19 de mayo por la tarde la celebración de los 40 años de Ekumene en el Casal del barrio del Raval de Barcelona. “Ekumene” es una obra social en Barcelona que, por un lado, trabaja por la alfabetización en catalán y en castellano en el barrio a través del voluntariado y, por otra parte, da a conocer la realidad social y cultural de acogida en la población inmigrante del barrio mediante la atención, la difusión cultural y el acompañamiento.

La celebración, que duró un par de horas, se centró en las personas que han conformado la historia del centro desde varias ópticas: un video emotivo que recordó muchas de los rostros que han pasado por el centro, una mesa redonda explicó cómo se vive Ekumene hoy, y unos parlamentos iniciales agradecieron la tarea de tantos años.

En los parlamentos pudimos contar con la presencia del Govern de la Generalitat, representado por Carles Armengol, director general de Asuntos Religiosos, y Eunice Romero, directora general de Migraciones, Refugio y Antirracismo. Destacaron la importancia de la tarea que hace Ekumene desde el punto de vista de la “transformación” de las vidas y de avanzar y colaborar conjuntamente como sociedad. Charo Casas, presidenta de Obra Misionera Ekumene, abrió el turno de intervenciones con un recuerdo sentido hacia los orígenes de la institución y agradeciendo la tarea de tantos y tantos voluntarios que han pasado por Ekumene a lo largo de los años. Por su parte, Gabriel Villa-Real, provincial de los Maristas L’Hermitage, recordó el origen griego de la palabra “Ekumene” (la “casa de todos”) y puso de manifiesto la apuesta “firme y decidida” que los Hermanos Maristas hicieron hace unos años con el compromiso de asumir la gestión de la dirección y la coordinación del centro.

En el transcurso de la mesa redonda, conducida por el hermano Lluís Serra, la joven Homaima Ben Hamouda, alumna y colaboradora de Ekumene, explicó que estar en el centro representa una oportunidad para ella incluso porque ha empezado a dar clases de Informática; Teresa Dehesa dijo que continúa siendo voluntaria a sus 80 años “porque esto me da vida”;



Marc Vidal, coordinador de Ekumene, expresó la satisfacción de colaborar en el centro; el Vicario provincial de los Maristas L’Hermitage, el hermano Xavier Giné, mencionó sentirse “feliz” al ver Ekumene hoy; Toni López, administrador de Ekumene, agradeció de corazón el trabajo del voluntariado y, al recordar los orígenes de la institución, mencionó que entre el público había una voluntaria coetánea del padre Domingo Solà.

El cierre de la celebración fue a cargo de Helena Bové y de Florenci Bové, actuales directora y presidente de la Junta, que una vez más agradecieron la tarea de todas las personas que son y han sido historia de Ekumene.



La banda sonora de la tarde fue a cargo del Coro Joven del Orfeó Atlàntida, dirigido por Arnau Roura, y con Nuria Roura al piano, que interpretaron unas cuantas piezas de su repertorio y acabaron haciendo cantar al público el “Cumpleaños feliz”, mientras se soplaban las velas del pastel que simbolizaban los 40 años de esta historia de servicio hacia los demás. La presentación del acontecimiento fue a cargo de la responsable de comunicación de los Maristas Cataluña, Imma Amadeo.

mundo marista

MALAWI: NEW HORIZONS



ESPAÑA: REUNIÓN DE LOS COORDINADORES DE MARCHA EN SALAMANCA



URUGUAY: ENCUENTRO SEMANA CHAMPAGNAT EN PANDO.



ESTADOS UNIDOS: 23º ENCUENTRO ANUAL DE JÓVENES MARISTAS EN NY



ESPAÑA: REUNIÓN DE ECONOMOS DE AMÉRICA EN COMPOSTELA



ITALIA: ENCUENTRO DE LAS CUATRO RAMAS DE LA FAMILIA MARISTA EN NEMI

MÉXICO OCCIDENTAL

PROFESIÓN PERPETUA DEL H. DAVID ALEJANDRO CASTILLO MENCHACA

La Provincia Marista de México Occidental celebró el 27 de mayo la profesión perpetua del H. David Alejandro Castillo Menchaca, en la capilla de la Universidad Marista de Guadalajara. El H. Luis Enrique Rodríguez, provincial, recibió los votos en nombre del Superior General, el H. Ernesto Sánchez Barba.

La celebración contó también con la presencia del H. Luis Felipe González Ruiz, provincial de México Central, varios hermanos maristas, familiares e invitados.

Durante la celebración, el H. David habló sobre su experiencia Marista y su deseo de aceptar sinceramente la invitación que le hace Jesús: “vale la pena abrir el corazón y ver a Dios a través de todos aquellos que nos rodean. Vale la pena escuchar y ser escuchado junto con aquel que lo necesita. Vale la pena gastar tu vida trabajando por los niños y los jóvenes. Vale la pena trabajar para ser el rostro materno de la Iglesia. Vale la pena ser llamado hermano y que me sientan así, hermano de todos ustedes”, expresó el H. David.

Al concluir el evento el H. Luis Enrique agradeció al H. David por su compromiso y le recordó los tres votos Maristas: “vivir

la castidad que es vivir con el corazón abierto, vivir con el corazón universal, que está atento y disponible. Vivir la pobreza, que es una forma de vida sencilla, austera, y sin muchas pretensiones. Y vivir la obediencia que no es otra cosa que discernir día a día lo que Dios quiere de ti”.

La solemnidad de la profesión de los votos perpetuos fue transmitida en directo a través de la página [Facebook de Provincia México Occidental](#).



MALAWI

CEREMONIA DE CLAUSURA DEL PROYECTO NUEVOS HORIZONTES EN LILONGÜE

Un hito en educación y capacitación infantil

El 26 de mayo, la ceremonia de clausura del Proyecto Nuevos Horizontes en la escuela de varones Likuni de Lilongwe (Malawi) se llenó de un ambiente de celebración y logros. El evento contó con la presencia del Vicario General Luis Carlos Gutiérrez, el director de la Secretaría de Educación y Evangelización, Pepe Sánchez, el director de FMSI Andrea Rossi y numerosas autoridades locales y nacionales, como el jefe

distrital y el representante del Ministerio de Educación. La prensa nacional también se reunió para presenciar e informar sobre este notable hito en la educación y la capacitación de los niños.

El Proyecto Nuevos Horizontes, que comenzó en 2019, ha tenido un impacto significativo en la educación en seis países: Angola, Malawi, Mozambique, Sudáfrica, Zambia y Zimbabue. Desde su inicio, el objetivo del proyecto se extendió más allá de las actividades de sensibilización centradas en la equidad, la justicia social y la inclusión. Aunque estas cuestiones son sin duda cruciales, las partes interesadas reconocieron la necesidad de transformar las escuelas en refugios para la protección y la capacitación de los niños.

El proyecto se construyó sobre cuatro pilares que sirvieron de base para su ejecución. En primer lugar, se pretendía aumentar el acceso a una educación de calidad, especialmente para las niñas de familias empobrecidas y marginadas. Reconociendo que la educación es un derecho fundamental, Nuevos Horizontes dio prioridad a hacerla accesible a todos los niños.

El segundo pilar se centró en la protección de la infancia, con el objetivo de reforzar la capacidad de las escuelas maristas para erradicar la violencia y la discriminación contra los niños, tanto en el entorno escolar como en el comunitario. Al garantizar el bienestar de los niños, el proyecto pretendía crear espacios seguros que fomenten el crecimiento y el desarrollo.



La mejora de la calidad de la educación constituía el tercer pilar. Nuevos Horizontes pretendía dotar a los líderes escolares y a los profesores de las herramientas necesarias para impulsar mejoras en los niveles educativos. Al mejorar su capacidad, el proyecto pretendía ofrecer una experiencia educativa más enriquecedora y receptiva a los niños vulnerables.



Por último, el proyecto hizo hincapié en el refuerzo de los derechos del niño dentro del sistema educativo. A través de iniciativas de promoción, el programa capacitó a los actores institucionales y gubernamentales para proteger y defender los derechos de los niños. Esto incluyó la presentación de Exámenes Periódicos Universales (EPU) para Malawi, Mozambique, Zambia y Sudáfrica, amplificando las voces de los niños vulnerables y garantizando que sus derechos estuvieran en primera línea de los debates políticos.

El Proyecto Nuevos Horizontes adoptó un enfoque orientado a los resultados, considerando estos cuatro pilares como resultados a conseguir y no como meras actividades a ejecutar. Este planteamiento condujo al desarrollo de estrategias prácticas, como el pago de tasas escolares asequibles para familias con bajos ingresos y oportunidades de aprendizaje de segunda oportunidad para niños y adultos jóvenes que habían abandonado la escuela. El proyecto también amplió el apoyo más allá del horario escolar, manteniendo abiertas las instalaciones para promover el aprendizaje continuo.



Para abordar la protección de la infancia, el proyecto trabajó en la mejora de las políticas de protección de la infancia en las 21 escuelas, capacitando a los profesores y al personal para prevenir activamente la violencia. Además, se hicieron esfuerzos para reforzar la gobernanza y la apropiación tanto a nivel escolar como comunitario. Se capacitó a los directores y al personal de las escuelas para diseñar inversiones en educación y gestionar eficazmente los entornos de aprendizaje comunitarios. También se pusieron en marcha proyectos generadores de ingresos para mejorar la sostenibilidad.

Para elevar el nivel de calidad de la educación era necesario mejorar las capacidades del personal docente. Los profesores recibieron la formación necesaria para impartir planes de estudio que atendieran a las necesidades específicas de los niños vulnerables. Al capacitar a los educadores, Nuevos Horizontes se aseguró de que los niños recibieran una educación pertinente y adaptada a sus circunstancias particulares.

El impacto del proyecto se extendió más allá de las escuelas maristas a través de una sólida campaña de participación de las partes interesadas. Al compartir planes y herramientas de promoción con escuelas no maristas, el proyecto fomentó la adopción de políticas y prácticas inclusivas. Este enfoque dio lugar a un mayor alcance e influyó positivamente en la calidad de la educación y en el acceso a la misma de los niños vulnerables. Al mismo tiempo, contribuyó al fortalecimiento general del sistema educativo para hacer frente a las desigualdades.

La ceremonia de clausura del Proyecto Nuevos Horizontes en Lilongwe (Malawi) marcó un momento trascendental en la búsqueda de la equidad educativa y el empoderamiento infantil. Los cuatro pilares del proyecto sirvieron como principios rectores, transformando los sistemas educativos y marcando una dife-

rencia tangible en las vidas de innumerables niños. Al concluir el acto, siguió resonando el espíritu de colaboración y el compromiso de crear un futuro mejor para los niños vulnerables. El Proyecto Nuevos Horizontes ha sentado un precedente notable, inspirando iniciativas similares en todo el mundo para dar prioridad a los derechos y el bienestar de los niños en los sistemas educativos.

El éxito del Proyecto Nuevos Horizontes puede atribuirse a los denodados esfuerzos de su equipo directivo, encabezado por el director del proyecto, el H. Mark Omede. Con sus excepcionales dotes de liderazgo y su visión estratégica, el H. Mark garantizó la coordinación y ejecución sin contratiempos del proyecto en múltiples países. Junto a él trabajaba el Coordinador Regional, el H. Francis Jumbe, cuyo amplio conocimiento del contexto local y gran capacidad organizativa desempeñaron un papel fundamental a la hora de impulsar el impacto del proyecto. El responsable financiero, H. John Bwanali, asistido por su homólogo en la FMSI Marcello Romagnoli, gestionó hábilmente los recursos del proyecto, garantizando la transparencia y la rendición de cuentas en todos los asuntos financieros. Además, el compromiso inquebrantable del responsable de la protección de la infancia, el H. Fortune Chakasara, fue decisivo para establecer sólidas medidas de salvaguardia y garantizar que el bienestar de los niños siguiera siendo una prioridad en las actividades del proyecto. Juntos, este excepcional equipo de gestión proporcionó la orientación y la experiencia necesarias para llevar a buen puerto el Proyecto Nuevos Horizontes, dejando a su paso un legado duradero de transformación educativa y capacitación infantil.

Liderazgo transformacional y de servicio – Discurso del H. Luis Carlos Gutiérrez, Vicario General

CASA GENERAL

PROGRAMA DE FORMACIÓN PARA LAS COMUNIDADES INTERNACIONALES E INTERCULTURALES 2023

El programa de formación para comunidades internacionales e interculturales comenzó el 2 de junio, promovido por el Departamento de Colaboración Misionera Internacional (Cmi). Este año son 11 las personas que quieren discernir su llamada a ser parte de una iniciativa intercultural del Instituto.

Los coordinadores tienen como objetivo proporcionar a los participantes una comprensión más profunda sobre la diversidad cultural, y ayudarlos a reflexionar sobre los desafíos personales que se enfrentan al vivir interculturalmente.

Por esto trabajarán temáticas que contribuyan a la formación de la interculturalidad y la internacionalidad: panorama de las comunidades internacionales/interculturales, Misión hoy, Comunicación no violenta, Comunión y corresponsabilidad, Resolución de conflictos, Vivir en comunidad intercultural: ayudar a la gente a empezar, Espiritualidad Integradora, Derechos del niño y protección de la infancia. Más que teórico, el Programa desea ser experiencial donde cada participante viva en concreto la interculturalidad en un ambiente internacional y adquiera herramientas y subsidios para el futuro, sea en una Comunidad Lavalla200> o en otro Proyecto o iniciativa del instituto.

Hasta el 28 de junio, los participantes estarán en Manziana, en Casa Marista



y con las Hermanas de Cottolengo. En la última semana, del 28 de junio al 5 de julio, concluirán su jornada formativa en Notre-Dame de l'Hermitage, en Francia.

El grupo de coordinación está formado por fr. Valdicer Fachi, director del Cmi; Rosa María Schiaffino, Provincia de Mediterránea; Flaminia Filanci, del departamento de CMI; Ellene Carla Baettker, traducción.

Los participantes son Hermanos y Laicos de 7 distintas nacionalidades, de 4 diferentes continentes, de diferentes edades, hombres y mujeres que comparten el deseo de vivir su vocación al servicio de los más necesitados en distintos Proyectos del Instituto.

Participantes

1. Dieudonné Byenda FMS, PACE
2. Fabiele Storch, West Central Europa
3. Guillermo Moreno FSC, La Salle
4. Helen Chagoma, África Austral
5. Julio Huerta, FMS, Compostela
6. Laura Patricia de la Maza Borja, Brasil Centro-Norte
7. Maggie Gundo, África Austral
8. Márcio Sampaio de Paula, Brasil Centro-Norte
9. Maurice Paul Razanandro, FMS, Madagascar
10. Neimir Paulo Mentges, West Central Europa
11. Zana Yazbeck (Zeina), Mediterránea

Fotos



Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - comunica@fms.it

Website

<http://www.champagnat.org>

YouTube

<https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

Facebook

<https://www.facebook.com/fmschampagnat>

Twitter

https://twitter.com/fms_champagnat